

## Préface de D.A. Carson

Un des clivages les plus étonnants du monde évangélique d'aujourd'hui met en opposition la théologie et la pratique. D'un côté, beaucoup se vantent de leur piètre connaissance de la théologie et prouvent amplement la vérité de leurs lacunes, tout en défendant une large panoplie d'étapes concrètes pour améliorer la croissance de l'Église et le suivi des disciples. De l'autre, de nombreux pasteurs et théologiens pleurent sur la légèreté du monde évangélique contemporain et préconisent un retour sérieux aux Écritures et une compréhension plus approfondie de la théologie biblique. Le premier groupe délaisse souvent la Bible, sauf dans les domaines les plus superficiels : rien ne peut remettre en question la supériorité de leurs méthodes. Le second groupe, pour qui la théologie peut être aussi orthodoxe que celle de l'apôtre Paul, donne parfois l'impression qu'une certaine connaissance de la Bible et la lecture d'une certaine quantité d'œuvres théologiques, dispensent de conseils pratiques de la part de pasteurs qui, tout en étant aussi engagés dans leur théologie, voient également l'importance d'une réflexion concrète, d'un agencement des priorités, de l'établissement de stratégies pastorales, et ainsi de suite.

Il y a quelques années, Mark Dever a écrit *Nine marks of a healthy church* [Les neuf marques d'une Église en bonne santé]<sup>1</sup>. Contrairement à ce que laisse entendre le titre, ce livre est loin d'être une analyse sociologique populaire, genre avec lequel nous sommes souvent confrontés aujourd'hui. C'est un livre profondément ancré dans la théologie biblique. Bien des pasteurs et des Églises ont profité de l'exactitude de ces réflexions lucides. Mais supposons que vous exerciez un ministère dans une Église qui est loin d'être en bonne santé : que faire alors ? Comment procéder ? Discuter des *Neuf marques* et réfléchir sur les textes bibliques qui les soutiennent serait sûrement utile. Le livre que vous tenez entre vos mains ne veut pas seulement guider les responsables vers la santé spirituelle et la croissance de l'Église. Ce livre, conjointement rédigé par Mark Dever et Paul Alexander, est imprégné de l'Écriture – tout en étant rempli de sagesse, d'années d'expérience pastorale et de conseils utiles. Aucun pasteur se posant la question de

l'orientation de son Église ne devrait négliger la lecture de ce livre de taille modeste, mais de valeur inestimable.

## Préface de Mark

En fait, c'est Paul Alexander qui a écrit ce livre. Nous en avons évoqué l'idée pendant un moment et voilà que quelques semaines plus tard surgissaient quelques chapitres sur mon bureau. Incroyable ! Je n'avais jamais expérimenté une telle chose auparavant. « Paul a écrit un livre », pensais-je. « Pourquoi mon nom se trouve-t-il dessus ? »

Alors, j'ai commencé à le lire, et je me suis dit : « Attends, je dis cela souvent ! C'est comme ça que j'enseigne. Et ça, c'est une histoire que je raconte souvent ». Je me suis soudainement rendu compte de ce que Paul avait fait. Il avait pris mes enseignements, mes écrits, les choses qu'il m'avait entendu dire maintes fois, des réponses aux questions que m'avaient posées des pasteurs d'autres Églises, et il y a ajouté son temps, ses dons d'organisation et sa capacité de réflexion pour les mettre par écrit de façon claire – tout en apportant certaines de ses propres expériences du ministère – et il a produit le premier jet de ce livre.

Paul et moi avons déjà discuté de tous les sujets qu'il fallait couvrir dans un tel livre. Nous nous sommes assurés que toutes les questions fréquentes sur l'Église étaient abordées – du moins celles où nous sentions avoir quelque chose d'utile à dire. Nous avons travaillé ensemble le plan du livre et les sujets à traiter.

En réalité, ce livre est né d'une idée de ma femme. Les pasteurs en visite chez nous posaient souvent les mêmes questions, et moi, je donnais toujours les mêmes réponses. Je ne peux pas dire que la sagesse représentée dans ce livre soit particulièrement profonde, mais, par la grâce de Dieu, il semble qu'elle a pu être utile à un certain nombre de conducteurs d'Église.

Au début, Paul et moi pensions donner au livre le titre suivant : *Un corps musclé*. Mais il fallait ensuite sélectionner celui qui aurait sa photo sur la couverture du livre ! Alors, nous avons décidé de l'appeler *L'Église intentionnelle*. Nous tâchons d'être intentionnels et réfléchis dans ce que nous faisons, car nous sommes conscients du fait que nous faisons partie de l'œuvre la plus importante de ce monde – l'édification du corps de Christ pour son honneur et sa gloire.

Si vous avez déjà lu d'autres livres que j'ai écrits sur le sujet de l'Église, vous vous rendrez compte que ceci est la conclusion logique d'une trilogie. Le livre initial, *Les neuf marques d'une Église en bonne santé*, présente mon diagnostic tout simple de ce qui ne va pas dans de nombreuses Églises évangéliques contemporaines, accompagné d'exposés bibliques appropriés. Il est le livre le plus général et le plus fondamental. La deuxième phase du projet était la publication de *Polity [La gestion de l'Église]*<sup>2</sup>, suivie de quelques conclusions pratiques pour l'Église d'aujourd'hui présentée dans le livret *A display of God's glory [Un exposé de la gloire de Dieu]*<sup>3</sup>. Dans ces œuvres, j'analyse plus profondément les questions de l'adhésion, de la discipline et de l'organisation dans l'Église locale, tout en donnant quelques applications pratiques. Néanmoins, c'est dans ce volume-ci que Paul et moi essayons de mettre en avant quelques-uns des meilleurs conseils pour mieux vivre l'ecclésiologie dépeinte dans les autres livres. Une synthèse théologique de mes positions se trouve dans le chapitre que j'ai rédigé en contribution à l'œuvre de Danny Akin et David Dockery, *A theology for the Church [Une théologie pour l'Église]*<sup>4</sup>.

Je remercie tout particulièrement ma femme d'avoir suggéré ce livre, Paul Alexander d'avoir passé tant d'heures à joyeusement rédiger, puis remanier le texte. Le soutien de l'association « 9Marks Ministries » a rendu possible ce projet. Paul est un écrivain doué et talentueux. Michael Lawrence et tous les autres anciens, ainsi que l'équipe de l'Église baptiste de Capitol Hill (à Washington), ont été pour moi des exemples de ce que nous avons partagé avec vous dans ce livre.

Cet ouvrage est censé vous encourager. Nous savons que nous n'avons pas raison dans tout ce que nous faisons, et que certains de nos amis auront, par les Écritures, des perspectives différentes sur quelques-uns des sujets traités, notamment quant à l'organisation de l'Église et des ordonnances. Sur ces sujets, nous vous invitons tout simplement à regarder de nouveau la Parole avec nous, et à être sûrs de vos propres convictions. Nous souhaitons également nous remettre en question et apprendre des autres. Quand vous aurez lu ceci, nous aurons peut-être déjà changé ou modifié quelques-uns des usages que vous trouverez dans ce livre. Toutefois, nous pensons qu'ils sont utiles pour mieux mettre en pratique les enseignements bibliques sur l'Église, et nous es-

pérons qu'ils produiront ce même effet pour vous. Nous souhaitons vous instruire, et là où nous ne réussissons pas, nous espérons vous pousser à la réflexion, pour que vous puissiez aider votre Église à vivre l'Évangile de façon plus fidèle.

C'est vers ce but que nous avons tous travaillé, et je prie que vous soyez motivés non seulement à la lecture, mais aussi à la mise en pratique de ces conseils.



## Préface de Paul

En fait, c'est Mark Dever qui a écrit ce livre. Les mots sont les miens, mais ce sont les idées de Mark; je les ai simplement mises sur papier. J'ai entendu parler de Mark pour la première fois alors que je passais ma licence à Trinity Evangelical Divinity School à Deerfield dans l'Illinois, lors de ma préparation pour le ministère pastoral. J'ai lu son livre *Neuf marques d'une Église en bonne santé* lors d'un cours sur le travail pastoral. Pendant ce cours, un de mes professeurs, Mike Bullmore, m'a encouragé à réfléchir sérieusement à l'idée de faire un stage dans l'Église où Mark était pasteur. J'ai décidé d'y réfléchir pendant quelques semaines. Quand j'ai eu l'occasion, plutôt inhabituelle, d'appeler le docteur Bullmore chez lui pour vérifier un détail du cours, il m'a demandé si j'avais fait la demande de stage à Capitol Hill. Je lui ai répondu: « pas tout à fait ». Il m'a alors répondu avec une phrase que je n'oublierai jamais. « Paul, poursuis cette piste vigoureusement ». Il n'a pas eu à me le répéter deux fois. J'ai présenté ma demande dans la semaine.

J'ai rencontré Mark pour la première fois en septembre 2002, quand j'ai visité l'Église de Capitol Hill pour des conférences 9Marks – un long week-end dans l'Église où Mark exerce son ministère à Washington D.C. Ces week-ends sont conçus pour donner aux pasteurs et aux étudiants en théologie un regard sur les coulisses d'une Église en bonne santé<sup>1</sup>. Ce week-end a confirmé mon désir d'y retourner et d'approfondir le sujet. J'ai donc fini mes études à Trinity ce semestre pour débiter mon stage en janvier 2003.

Cette période ressemblait plutôt à un stage « sous stéroïdes ». Le programme que je suivais à Trinity exigeait 400 heures d'expérience en stage; j'en ai passé plus de 1100 à Capitol Hill! J'ai participé à toutes les réunions d'anciens, à tous les rassemblements de l'Église. J'ai lu une dizaine de livres sur le sujet de l'Église et rédigé cinq rapports par semaine. Chaque semaine, j'étais en réunion avec Mark et cinq autres stagiaires pour discuter les questions touchant la théologie, le leadership et la vie de l'Église. J'ai accompagné les pasteurs pendant presque tous leurs déplacements, et j'ai observé un modèle d'évangélisation s'appuyant sur une prédication textuelle que je n'avais jamais entendue

auparavant. Ces six mois ont changé ma vie. Ils ont modifié ma compréhension du rôle de pasteur en tant que berger fidèle de l'Église. C'était comme si j'avais été catapulté vingt ans en avant dans ma compréhension de l'utilité de la théologie biblique pour gouverner la vie et la conduite de l'Église locale.

La souveraineté bienveillante de Dieu a fait que ma vie a aussi été changée dans un autre domaine : j'ai rencontré ma chère femme pendant ces mois de stage – elle était membre de l'Église de Capitol Hill.

J'ai décidé de continuer dans le ministère de 9Marks comme éditeur et comme membre de l'Église, où Dieu a permis que je continue à m'imprégner encore plus profondément des principes et pratiques qui cultivent la santé et la sainteté dans l'Église locale. Il m'a aussi accordé le privilège de travailler aux côtés de plusieurs hommes d'exception : Mark, le plus fidèle des pasteurs que j'ai jamais rencontrés, ainsi que Matt Schmucker, le directeur du ministère 9Marks, le meilleur patron et administrateur d'Église que le monde aura le plaisir de connaître ! Je suis profondément reconnaissant de faire partie de ce projet, et encore plus reconnaissant pour l'opportunité de travailler avec ces chers frères. Dieu s'est servi d'eux pour me former autant dans ma compréhension du rôle de pasteur que dans mon caractère personnel. Je ne serais pas l'homme que je suis aujourd'hui sans leur instruction patiente et leur amitié fidèle.

Les idées présentées dans ce livre ont refaçonné ma propre compréhension de ce que signifie être un pasteur fidèle. J'espère qu'il en fera de même pour vous et pour votre ministère. *Soli Deo Gloria.*